
Как отличить 
частицу от 
приставки

ЧАСТИЦА НЕ И 
ПРИСТАВКА НЕ



◼ со всеми словами, которые не употребляются без НЕ: 
негодование, неизбежный;

◼ с сущ., прил. И наречиями на -о, если их можно заменить 
синонимом без НЕ: неправда (ложь).

◼ с полными причастиями без зависимых слов;
◼ с неопределенными местоимениями;
◼ с отрицательными местоимениями без предлога: 
некого спросить.

◼  с отрицательными наречиями: незачем.
◼ с отглагольными прилагательными на –мый: 
неизлечимый. 

«НЕ» ЯВЛЯЕТСЯ ПРИСТАВКОЙ И 
ПИШЕТСЯ СЛИТНО:



◼ с глаголами в неопределенной форме и в форме 
любого наклонения;

◼ с краткими причастиями и деепричастиями;
◼ с числительными, предлогами (кроме несмотря на, 
невзирая на);

◼ с союзами, частицами и наречиями (кроме наречий на 
-о). 

◼ с существительными, прилагательными, наречиями на -
о при имеющемся (или подразумеваемом) 
противопоставлении: это не большая, а маленькая 
комната. 

«НЕ» ЯВЛЯЕТСЯ ЧАСТИЦЕЙ И ПИШЕТСЯ 
РАЗДЕЛЬНО:


